
004 Los tiempos del pasado : Pretérito Imperfecto / Indefinido / Perfecto

el pretérito indefinido se usa para acciones que ocurieron puntualmente en el pasado y no guardan ninguna relación con el presente; 
mientras que el pretérito perfecto, por su parte, expresa una acción que ocurre en un marco temporal que aún no ha finalizado, o bien 
que da lugar a una situación que sigue teniendo validez en el presente.

Pretérito Imperfecto
« El pasado de la acción no terminada»

Prétérito Indefinido
una acción acometida en un determinado momento del pasado

Pretérito Perfecto
una acción realizada en el pasado que tiene consecuencias en el presente o en el futuro

Pasado Futuro

PRESENTE

Pretérito Imperfecto Pretérito Indefinido Pretérito Perfecto

Verbos en : - ar - er / - ir Verbos en : - ar - er / - ir Con el presente de haber

- aba
- abas
- aba
- ábamos
- abais
 -aban

- ía
- ías
- ía
- íamos
- íais
- ían

- é
- aste
- ó
- amos
- asteis
- aron

- í
- iste
- ió
- imos
- ísteis
- ieron

he
has
ha
hemos
habeis
han

 Es el pasado de la acción no terminada :  para hablar de acciones que queremos 
delimitar o acabar en el pasado. 

para hablar de un pasado muy reciente.

Una manera de distinguir qué pretérito debe emplearse  es prestar atención a los marcadores temporales. 
Cuando no aparece ningún marcador, se suele utilizar el Pretérito Perfecto

Marcadores para el pretérito indefinido Marcadores para el pretérito perfecto

✗ Ayer : Ayer me desperté a las seis.
✗ el año pasado : El año pasado fui a México.
✗ la semana pasada : La semana pasada no compré el 

periódico.
✗ en (mes/estación/año) : En 2010 me mudé a esta casa.
✗ de repente : De repente, se rompió la ducha.
✗ Anoche : Anoche regué las plantas.

✗ esta mañana/semana/…este mes/verano/año/siglo/…
Esta mañana me he despertado a las seis.

✗ Hoy : Hoy no he comprado el periódico.
✗ Últimamente :¿Has tomado el sol últimamente?
✗ Nunca :Nunca he ido a México.
✗ Siempre :He vivido siempre en esta casa.
✗ Ya : La ducha ya se ha roto dos veces.
✗ aún, todavía : Aún/Todavía no he regado las plantas.

Uso contrastado del Pretérito Perfecto y el Pretérito Indefinido:
¿Quién me ha llamado por teléfono estos días ?

Pues el lunes te llamó Pepe, ayer llamó Juana y hoy ha llamado Mario.
Mira, te he comprado este bolso.¡

Pero si me compré uno nuevo la semana pasada ?
¡Qué barbaridad ! Anteayer perdí el cuaderno, ayer perdí el  diccionario y…

¡A ver ! ¿Qué has perdido hoy ?
Cuando aparecen juntos el Pretérito Imperfecto y el Indefinido :

➢ el Pretérito Indefinido nos sirve para expresar la acción principal.
➢ el Pretérito Imperfecto describe la causa o circunstancias en las que se desarrolla la acción principal:

El niño se comió todos los bombones que había en la caja. 
Cuando tenía 18 años se fue de la casa de sus padres porque su padre era muy autoritario.
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En algunos países latinoamericanos, así como en determinadas comunidades españolas, no se emplea el pretérito 
perfecto, o los tiempos compuestos en general. Así, se utiliza el indefinido incluso para expresar las situaciones más 
cercanas en el tiempo.         Ejemplo: Esta mañana fui a clase de tenis
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